



LES AVOCATS

AU PARLEMENT DE PARIS (1)

(1300-1600)

UNE histoire des avocats au Parlement de Paris ! Je croyais que ces avocats avaient déjà leur histoire et qu'on avait, depuis longtemps, beaucoup écrit sur des personnages qui ont tant parlé et sans nul doute si bien parlé. Il n'en était rien ; leur histoire n'existait pas, du moins pour les origines ; M. Delachenal nous la donne aujourd'hui.

Ce qui frappe tout d'abord le lecteur attentif, ce sont les sources auxquelles l'auteur a puisé. Elles sont inédites, c'est-à-dire presque inconnues ; elles sont manuscrites, c'est-à-dire presque inabordables, non seulement pour les gens du monde, mais pour un certain nombre d'historiens, car elles datent d'une époque, dont l'écriture n'est pas celle de notre temps et ne peut être facilement déchiffrée que lorsqu'on en a fait une étude spéciale à l'École des Chartes. M. Delachenal, en effet, n'a pas écrit une histoire des avocats au Parlement de Paris pendant les derniers siècles ; après être remonté aussi loin que possible, il s'est arrêté à

(1) *Histoire des avocats au Parlement de Paris* (1300-1600), par R. Delachenal, ancien élève de l'École des Chartes. Paris. 1885. Plon. 1 vol. in-8°.